

## **BAB V**

### **KESIMPULAN DAN REKOMENDASI**

Kesimpulan dan rekomendasi akan diuraikan pada bab ini, yang disusun berdasarkan seluruh kegiatan penelitian tentang “Pendapat Calon Tenaga Kerja Indonesia tentang hasil pelatihan *caretaker* di BLKLN Graha Ayukarsa Bandung”.

#### **A. Kesimpulan**

Kesimpulan dalam penelitian ini berdasarkan pada tujuan penelitian, hasil penelitian dan pembahasan dapat dikemukakan sebagai berikut :

##### **1. Pendapat Calon Tenaga Kerja Indonesia Tentang Hasil Pelatihan *Caretaker* di BLKLN Graha Ayukarsa Pada Kemampuan Kognitif**

Pendapat CTKI tentang hasil pelatihan *caretaker* di BLKLN Graha Ayukarsa Bandung, berkaitan dengan kemampuan kognitif meliputi pengetahuan, pemahaman dan penerapan tentang membantu memelihara kesehatan lansia berada pada kriteria tinggi, memelihara kebersihan lansia berada pada kriteria tinggi, merapikan tempat tidur berada pada kriteria sangat tinggi, penerapan penggunaan alat untuk mobilisasi lansia berada pada kriteria sangat tinggi, pemahaman untuk mencegah kecelakaan dan P3K pada lansia berada pada kriteria tinggi, menyiapkan dan memberikan makan untuk lansia berada pada kriteria tinggi, dan menemani lansia berada pada kriteria sangat tinggi.

##### **2. Pendapat Calon Tenaga Kerja Indonesia Tentang Hasil Pelatihan *Caretaker* di BLKLN Graha Ayukarsa Pada Kemampuan Afektif**

Pendapat CTKI tentang hasil pelatihan *caretaker* di BLKLN Graha Ayukarsa Bandung, berkaitan dengan kemampuan afektif meliputi penerimaan, menanggapi, penilaian dan karakterisasi tentang mematuhi standar pelayanan minimum lansia dan minat untuk memahami keadaan kesehatan lansia berada pada kriteria tinggi, menampilkan kondisi diri sebagai *caretaker* dalam keadaan sehat serta terampil dan rasa hormat terhadap tingkah laku lansia berada pada kriteria tinggi, meyakini untuk meningkatkan kesejahteraan serta sikap mental positif pada lansia dan

mengawasi lansia agar tetap senang serta ceria berada pada kriteria tinggi, melayani lansia penuh kasih sayang, ramah, dan lembut, berada pada kriteria tinggi.

### **3. Pendapat Calon Tenaga Kerja Indonesia Tentang Hasil Pelatihan *Caretaker* di BLKLN Graha Ayukarsa Pada Kemampuan Psikomotor**

Pendapat CTKI tentang hasil pelatihan *caretaker* di BLKLN Graha Ayukarsa Bandung, berkaitan dengan kemampuan psikomotor meliputi gerak refleks, gerak terbimbing, gerak terbiasa dan gerak kompleks tentang memelihara kesehatan lansia berada pada kriteria tinggi, memelihara kebersihan lansia berada pada berada pada kriteria tinggi, merapikan tempat tidur berada pada kriteria tinggi, keterampilan dalam penerapan penggunaan alat untuk mobilisasi lansia berada pada kriteria cukup, mencegah kecelakaan dan P3K pada lansia berada pada kriteria cukup, menyiapkan dan memberikan makan untuk lansia berada pada kriteria tinggi.

## **B. Rekomendasi**

Penulis mengajukan rekomendasi berdasarkan kesimpulan hasil penelitian. Rekomendasi yang penulis ajukan diharapkan memberikan manfaat bagi pihak yang berkepentingan, diantaranya kepada :

### **1. Instruktur Pelatihan**

Berdasarkan kesimpulan yang telah diuraikan di atas bahwa proses pelatihan *caretaker* sangat mempengaruhi pendapat CTKI, maka instruktur pelatihan di BLKLN Graha Ayukarsa Bandung sebaiknya dapat meningkatkan proses pelatihan lebih optimal dengan mengembangkan metode pembelajaran yang bervariasi dan lebih memberikan motivasi CTKI dengan cara membimbing atau mengarahkan untuk bersungguh-sungguh pada saat proses pembelajaran.

### **2. Peserta pelatihan *caretaker***

Hasil pelatihan *caretaker* di BLKLN Graha Ayukarsa berkaitan dengan kemampuan kognitif, afektif dan psikomotor berdasarkan data yang peneliti peroleh, pada umumnya telah mencapai kriteria tinggi. Kondisi ini hendaknya dapat memotivasi peserta pelatihan *caretaker* untuk dapat meningkatkan kemampuan kognitif, afektif dan psikomotor seoptimal mungkin, sehingga pengetahuan, sikap dan keterampilan dapat bertambah, guna menunjang CTKI pada profesi *caretaker* sebagai bekal untuk bekerja di luar negeri, khususnya di kawasan Asia Pasifik.

3. Peneliti selanjutnya

Penelitian ini belum mencakup seluruh kegiatan pembelajaran tentang pelatihan *caretaker*, maka peneliti sarankan kepada peneliti selanjutnya untuk mengembangkan penelitian yang berkaitan dengan metode, media pembelajaran dan lain-lain.